

電話03-3433-7151 https://www.decn.co.jp/  
○日刊建設工業新聞社 2018

四庫全書

13日火曜日  
第19384号

幕府が行つた治水政策の基本は、上下流や左右岸に關係する藩々に對する折が

ある限り、治水・普請を許可しないといつものだった。また反対する藩を認得し了解を取り付けた場合でも、必要な普請費用は申し出た者たちで工面する旨普請などが条件付けられた。抜本的な治水と言えるものはほとんど何もできなかつたのである。

# 明治維新150年と 治水の歴史

竹林征三

その結果、河川は毎年洪水期になると各所で破堤・氾濫が繰り返され、深刻な被害が生じた。農民はどうに居を構えたかと言えば、自然堤防や山際のようないやや高い地に構えた。毎年浸水する田畠には上流から肥沃（ひよく）な土が運ばれてくる。これを天から每年の破堤に対しては、

被害を受けた所の藩に農民、代より各大名は国力を高め総出で修復させた。現在の災害緊急復旧事業的なものと考えられる。広域な大災害が起こり、藩単位ではなくしよもない場合は、例えば利根川と荒川で1742（寛保2）年に発生した大洪水などでは諸國の大名にお手伝い普請で復旧させ、新田開発すれば開発者に身給付されることや、鋤下町の幕府の出費は考えていい。この藩に農民たちの主導で湖沼や潟の浅瀬を埋め立て、干拓が行なわれた。新田年貢の何分の一かが終

た新田に必要な用水はや  
や高いところに付け替えた  
河川から自然流下で引くこ  
とができる。さらに用水後  
の排水は一番低い、かつて  
元の河川が暴れまくってい  
たところに規模の小さな排  
水路を造ればよい。大幅な  
年貢增收につながる新田開  
発のための河川付け替え普  
請に幕府は力を尽くした。  
一方で、上流の原野や荒

農民の努力により  
田に生まれ変わ  
る。それとともに  
要求が大きくな  
る。

陸地を新田開発すれば下流への出水が増加する。湿地や沼澤地が新田開発されれば、遊水機能が損なわれ下流域への出水が増加する。下流の寄り州を新田開発すればその上流域が排水不良となり浸水が増加する。新田開発は治水にとって大きな支障となつたのである。

本的には待ちの姿勢では府は治水に関する陳情は基り、その付けが明治になつて一挙に噴出する。また戸時代の新田開発で生まれた広大な田畠がこれまで広い遊水機能がある氾濫原であつたが、今度は反対に洪水から守らなくてはならぬ要洪水防除地帯になつて新田開発したことによる

めに河川を信じ替えることなどはあっても、それは治水が目的ではなかつた。幕